
الستهلل
قال الله تعالي في محكم تنزيله:

َلى َع ّداء  َأشِ َعهُ  ِذينَ مَ ّل َوا ِه  ّل ٌد رّسُولُ ال  {مّحَمّ
ُغونَ َت ْب َي ًا  ًا سُجّد ّكع ُهمْ رُ َترَا ُهمْ  َن ْي َب ِر رُحَمَاء  ُكفّا ْل  ا

ِهم مّنْ ِه ُوجُو ِفي  ُهمْ  ًا سِيمَا َوان ِرضْ َو ِه  ّل ًل مّنَ ال  َفضْ
ِفي ُهمْ  ُل َث َومَ ِة  ْورَا ّت ِفي ال ُهمْ  ُل َث ِلكَ مَ َذ ِد  ِر السّجُو َث  َأ

َلظَ ْغ َت َفاسْ ُه  َفآزَرَ ُه  َأ ْط َأخْرَجَ شَ َكزَرْعٍ  ِلْنجِيلِ   ا
ِهمُ ِب ِغيظَ  َي ِل َع  ْعجِبُ الزّرّا ُي ِه  ِق َلى سُو َع َوى  َت  َفاسْ
ِلحَاتِ ُلوا الصّا َعمِ َو ُنوا  ِذينَ آمَ ّل ّلهُ ا َد ال َع َو ُكفّارَ  ْل  ا

ًا}  ِظيم َع ًا  َأجْر َو ًة  ْغفِرَ ُهم مّ ْن مِ

صدق الله العظيم 
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29(
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الهداء

إلى أمي الحنونة؛؛
إلى أبي العزيز؛؛

إلى عائليتي الصغيرة؛؛
إلى إخواني وأخواتي؛؛

إلى زملئي؛؛
أهدي ثمرة جهدي هذا

الباحث

الشكر والتقدير
2



 الحمد لله والصلة والسلم علي رسول الله علية افضل
 الصلة واتم التسليم،اللهم لك الحمد كما ينبغي لجلل

وجهك وعظيم سلطانك.
 الحمد لله الذي وفقي لتمام هذا البحث حتي خرج

 اجزلهبهذه الصورة المطلوبة، واتقدم بالشكر والتقدير 
 لجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا ،ولكل من ساعدني

 في إتمام هذا البحث سواء كان بالرأي أو بالتوجيه وإسداء
 النصح وأخص بالشكر والتقدير الستاذ الجليل الدكتور

 بابكر ابراهيم الصديق فلول توجيهاته ورحابة صدره لما
 كان هذا البحث بهذه الصورة فله كل الشكر، كما الشكر

 لكل الساتذة  بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجبا، كلية
 الدراسات التجارية والشكر موصول للعاملين بمكتبة

 الدراسات العليا، جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا،
كلية الدراسات التجارية.

 والشكر موصول لسرة مكتبة جامعة أمدرمان
 السلمية كلية العلوم الدارية، كما الشكر موصول لمكتبة

  كما الشكر موصول لكل،كلية التجارة جامعة النيلين
 الزملء الذين لم يبخلوا علي بالمساعدة لاستطيع

احصائهم فهم كثر فلهم كل الشكر والعرفان.

الباحث
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ثثثثثث ثثثثث

وتمثلت           المالي، الأداء تقويم في الداخلية المراجعة دور موضوع البحث  تناول

المراجعة            وتوصيات لملحظات تستجيب ل المالية الوحدات بعض أن في البحث  مشكلة

بطء             ويوجد حينها في الداخلية المراجعة قبل من المرفوعة التقارير في الواردة  الداخلية

ويعزى              المنشأة، أهداف تحقيق في سلبي تأثير إلى يؤدي مما التوصيات هذه تنفيذ  في

الأخطاء            اكتشاف عدم إلى يؤدي مما واللوائح بالقوانين الإلمام ضعف إلى  ذلك

تأخير           إلى يؤدي للمشكلة الصحيح والفهم الداخلي المراجع تأهيل وعدم  والنحرافات،

       . وجود     وضرورة أهمية في البحث أهداف تمثلت المطلوبة بالسرعة إنجازه وعدم  العمل

المراجعة          أقسام من والتأكد الخاص، القطاع بمؤسسات الداخلية المراجعة  أقسام

بمؤسسات           المالي الأداء بتقويم بدورها للقيام بالكفاءة تتميز المؤسسات بهذه  الداخلية

القطاع          بمؤسسات الداخلية المراجعة تحققه الذي الدور وعكس الخاص،  القطاع

داخل             المالي الأداء ترقية في الداخلية المراجعة تحققه الذي الدور وعكس  الخاص،

من           والتأكد المالية والمعلومات البيانات دقة إلى عبرها والطمئنان المختلفة  الوحدات

       . عرض     خلل من التاريخي المنهج الباحث إتبع وجه أكمل على اللوائح  إتباع

بموضوع          المرتبطة المشكلة أبعاد على للتعرف الستنباطي المنهج السابقة،  للدراسات

وتحليلها          الستبانة استمارة وعمل البحث، فرضيات لختبار الستقرائي المنتج  البحث،

ذات           العلمية والمصادر المراجع على الإطلع إلى بالإضافة والرياضية الإحصائية  بالطرق

       . الأولى    الفرضية في المتمثلة فرضياته البحث واختبر البحث بموضوع المباشرة  العلقة

المالية           واللوائح بالقوانين الوحدات التزام عن مؤشر تعتبر الداخلية المراجعة  تقارير

وكفاءة           ورفع قياس في تساعد الداخلية المراجعة الثانية والفرضية المحاسبية،  والمعايير

المالي           الأداء لتعكس كافية الداخلية المراجعة تقارير الثالثة والفرضية المحاسبي  الأداء

     . وشملت     المقدمة على البحث اشتمل الخاص القطاع بوحدات والإداري  والمحاسبي

المراجعة          الأول الفصل وخاتمة، فصول وثلث السابقة والدراسات المنهجي  الطار

تقويم           الثاني والفصل مبحثين، إلى تقسيمه وتم وأهميتها، وأهدافها مفهومها  الداخلية

الميدانية            الدراسة ويتناول الثالث والفصل مبحثين، إلى وينقسم وأثره المالي الأداء  كفاءة

 :       . منها   نتائج عدة إلى الباحث توصل مبحثين إلى وينقسم
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قدر             .1 لها يتوفر أن يجب المالي الأداء تقويم في هدفها لتحقيق الداخلية  المراجعة

 . هدفها            لتحقيقها تتوصل حتى بحيادية عملها أداء لها يتيح الستقللية من كافئ

2.. الكافية           الحماية الخاص القطاع مؤسسات في الداخلية المراجعة لموظفي يتوفر ل

عدم            .3 أو العمل من الفصل من الخوف دون أعمالهم أداء من يتمكنوا  حتى

المراجعة...          إدارات تتبع حيث المناسب، التنظيمي الموقع يوفر ل الخ  ترقيتهم

في            مراجعة لجان توجد ول العاميين، للمدراء الخاص القطاع مؤسسات في  الداخلية

. الشركات  اغلب

4.    , المراجعة     بكوادر المهني والتأهيل والمستمر المتطور بالتدريب الهتمام  عدم

المالي            الأداء تقويم في بدورها القيام عدم وبالتالي إضعافها إلى يؤدي  الداخلية،

. المعينة  للمؤسسات

لنحراف          .5 يؤدي الداخلية المراجعة لمهنة والشخصي المهني الأداء معايير تطبيق  عدم

. منها      المتوقع دورها عن الداخلية المراجعة

 : منها       توصيات عدة إلى الباحث توصل كما

مصدر            -1 تشكل فهي الداخلية المراجعة لها تتبع حتى الشركات في مراجعة لجان  إنشاء

لهذه             المالي الأداء تقويم في مهم دور تلعب بذلك وهي الداخلية للمراجعة  حماية

المؤسسات.

المتوقع           -2 بدورها القيام من تتمكن حتى الداخلية للمراجعة الكافي الستقلل  توفر

. ضغوطات       بدون المالي الأداء تقويم في منها

وتبصير         -3 الخاص القطاع مؤسسات في الداخلية للمراجعة لوائح وجود  ضرورة

في           والحيوي الهام الداخلية المراجعة بدور الشركات هذه في والموظفين  المسئولين

. الشركات   استمرارية دعم

لدورها         -4 وذلك المؤسسات في الداخلية المراجعة لإدارات التنظيمي بالوضع  الهتمام

طرق           خلل من أهدافها تحقيق في الإدارة ومساعدة المؤسسة في  الستشاري

. المؤسسات       لهذه المالي الأداء لتقيم منظمة منهجية
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الإدارات          -5 هذه تتمكن حتى الداخلية المراجعة لإدارات والكافية المؤهلة الكوادر  توفير

 . بدورها   القيام من
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Abstract

The research  about  the role of  internal  audit  in  evaluation the financial 

performance,  and  was  the  research  problem  that  some  financial  units  do  not 

respond  to  the  observations  and  recommendations  contained  in  internal  audit 

reports, submitted by internal audit in a timely manner, and would like to slow in 

the implementation of these recommendations, leading to a negative impact on 

achieving  the  objectives  of  the  facility  due  to  poor  knowledge  of  laws  and 

regulations,  leading  to  the  failure  to  discover  errors  and  deviations,  and  non-

rehabilitation of the internal auditor and the correct understanding of the problem 

leads to delay of work, and not achieved by required speed. 

The  objectives  of  the  research  in  the  importance  and  necessity  of  the 

existence of internal audit departments private sector organizations, and make sure 

that the internal audit departments in these institutions are efficient to do to follow 

regulations to the fullest. the researcher Follow historical  approach through the 

view of previous studies, Deductive approach to identify the dimensions of the 

problem linked with the subject of research, inductive approach to test research 

hypotheses, and the work of questionnaire and analysis by statistical methods, and 

well  as  to  see  the  references  and  scientific  sources  of  direct  relevance  to  the 

subject  of  research.  The  research  test  the  hypothesis’s.  First  hypothesis:  the 

internal audit reports is an indication of the commitment of units of financial laws 

and regulations and accounting standards. Second hypothesis: the internal audit 

will  help  to  measure  and  raise  the  accounting  performance  efficiency.  Third 

hypothesis:  internal  audit  reports  are  adequate  to  reflect  the  financial  and 

accounting performance, and administrative in Private sectors. A research on the 

introduction  and  three  chapters,  the  first  chapter:  concept  of  internal  audit,  

objectives and its importance, has been divided into two sections, and the second 

chapter: the evaluation of financial performance and its impact, and is divided into 

two sections, The third chapter deals with the field study and divided into two 

sections. Research has come to several conclusions, including:
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1. The audit department to achieve its  objective in evaluating the financial 

performance must have a reward of as much as Independence, allows it to 

perform its work impartially even reach to achieve its objective.

2. Not  available  for  internal  audit  staff  in  the  private  sector  adequate 

protection,  so  that  they  can  perform  their  activities  without  fear  of 

dismissal or non-promotion ... Etc

3. Do  not  have  the  appropriate  organizational  location,  the  internal  audit 

departments in the institutions of private sector track a general managers, 

and does not found audit committee in most companies.

4. Lack of interest  in advanced training and continuing vocational  training 

cadres of internal audit, Lead to weakening and therefore did not play its 

role in evaluating the financial performance of specific institutions.

5. Not  to  apply  the  standards  of  professional  performance  and  personal 

profession of internal audit leads to a deviation internal audit of its role 

expected of it.

Recommendations:

1. The establishment  of  audit  committees  in  companies  that  follow  them 

internal audit, they constitute the source protection for internal audit, and 

thus play an important role in evaluating the financial performance of these 

institutions.

2. Must have sufficient independence for internal audit, that it can play the 

role  expected  of  it,  to  evaluating  the  financial  performance  without 

pressure.

3. There should be regulations for internal audit in the private sector and 

enlighten the officials and staff in these companies at role of important 

and vital the internal audit to support the continuity of companies.

4. Interest  the  regulatory  status  to  the  departments  of  internal  audit  in 

institutions,  because  it's  advisory  role  in  the  institutions,  and  assist 

management  in achieving its  objectives,  through the systematic ways to 

evaluate the financial performance of these institutions.
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5. Provide qualified  personnel  and adequate  internal  audit  departments,  so 

that these departments to do its part. 
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